

## La introducción del proyecto

La introducción es la sección inicial de tu escrito y tiene como objetivo demostrar que tienes algo que decir acerca de un problema que atañe al lector. Por eso, en la introducción se debe anticipar la solución a dicho problema o, al menos, anticipar una respuesta. En el caso específico de la memoria de título, esta sección debe poder presentar el problema abordado, contextualizarlo a partir de una breve exposición teórica, proponer la perspectiva de investigación y justificar la perspectiva escogida para investigar, comparándola con otras aproximaciones posibles.

Algunos investigadores sobre la escritura académica han analizado las introducciones de textos académicos de diversas áreas, y han descubierto que existen algunos pasos estables o frecuentes que aparecen en una introducción. Estos pasos se denominan “movidas retóricas” y plantean una forma de organizar lógicamente la información para lograr interesar al lector y definir el objeto del trabajo. Estas son:

**1. El statu quo o “estado de la cuestión”.** Es una movida que describe la situación actual y el conocimiento disponible acerca del tema, lo que piensa la mayoría o lo que muestra la investigación. Normalmente, incluye una síntesis de las posturas o tendencias comunes respecto al tema. Por lo mismo, es una sección en la que se suele **citar** bastante.

**2. El problema.** Enunciar un problema es un paso obligatorio, porque de lo contrario no se crea un “espacio” para la discusión que el texto plantea. Para hacerlo, existen dos fases:

- a. **La disrupción** o desestabilización: desafía, contradice o muestra las limitaciones del “estado de la cuestión”. Frecuentemente se introduce con un conector adversativo o de contraste, como “Sin embargo”, “No obstante” o “Por el contrario”.
- b. **Los costos:** explicitan las consecuencias que tiene la creencia equivocada; deben ser consecuencias que interesen a los potenciales lectores. Por ejemplo, si se trata de un tratamiento común para una enfermedad que resulta inadecuado, se debe explicitar cuánto afecta la mortalidad de esos pacientes.

**3. El punto central o la tesis.** En este movimiento se enuncia la solución al problema. Muchas veces, no ofrecemos en nuestros textos “soluciones” a los problemas, pero sí una perspectiva (informada teóricamente) para pensar, abordar o sistematizar el problema. En un texto inductivo (en el que la tesis se presenta al final), la introducción enuncia una *promesa de punto central*, que es, en el fondo, una promesa de solución a tu problema hacia el final del texto.

**4. La previsualización.** Esta sección ofrece al lector una sinopsis del texto. Para ello, se suele recurrir a conectores ordenadores del tipo “primero”, “luego”, “finalmente”, etc. En los textos académicos, el *outline* se utiliza mucho, pues ayuda al lector a guiarse en el texto. No obstante, no es obligatorio.

A continuación podrás revisar un ejemplo de introducción de una tesis del área de la veterinaria (adaptada de [Ruiz Sandino, 2004](#)). Tu introducción deberá ser más extensa que este ejemplo (se espera que escribas unas 2 páginas), pero considera las movidas retóricas y la forma en que avanza la información. Ojo que en este ejemplo se han omitido las referencias bibliográficas y no se ha incluido una previsualización de los contenidos.

<p>La teniasis/cisticercosis es una zoonosis que constituye un problema de salud pública principalmente en aquellos países en vías de desarrollo. Está causada por la presencia del parásito <i>Taenia solium</i> en su estado adulto en el intestino de los seres humanos y su estado larvario (Cisticerco) en el ser humano y en los porcinos. El conocimiento del ciclo de vida de <i>Taenia solium</i> es esencial para entender mejor la enfermedad. Una persona adquiere la teniasis intestinal por la ingestión de carne de cerdo cruda y/o inadecuadamente cocida con las fases larvianas de <i>Taenia solium</i>, conocida como cisticercos. Alrededor de los 2 o 3 meses después de la ingestión de los quistes, la tenia se ha desarrollado y libera diariamente en las heces la forma infectante, los huevos, y como consecuencia el ser humano se convierte en transmisor de la cisticercosis humana y porcina.</p> <p>La teniasis y la cisticercosis son problemas que prevalecen tanto en áreas urbanas como rurales, donde se asocian a las prácticas tradicionales de crianza de cerdos, malas condiciones sanitarias e higiénicas, ignorancia y pobreza. Esta enfermedad constituye un tema de investigación para nuestro medio debido a que en los últimos años ha aumentado su incidencia. En países en vías de desarrollo de América, como México, Perú y Brasil, se han reportado casos de esta zoonosis con frecuencia más alta. En Centroamérica, la frecuencia más alta de neurocisticercosis fue reportada en Honduras. En general, en Nicaragua no existen datos precisos sobre la frecuencia del complejo teniasis/cisticercosis.</p> <p>Actualmente, la producción porcina en nuestro medio es en su mayoría de carácter artesanal, lo que aumenta los riesgos de contraer la enfermedad tanto en humanos como en animales. Los factores de riesgo para adquirir la enfermedad son:</p> <ol style="list-style-type: none"> <li>1. La falta de condiciones higiénico-sanitarias adecuadas.</li> <li>2. El inadecuado manejo de la crianza de los animales.</li> <li>3. El consumo de carne de cerdo contaminada con cisticerco.</li> <li>4. La falta de revisión de las canales en los mataderos.</li> </ol>	<p><b>Statu quo:</b> se entregan las características básicas de la enfermedad, las formas de contagio, su prevalencia y los factores asociados.</p>
<p>La teniasis/cisticercosis es una enfermedad importante que causa principalmente graves problemas neurológicos en los seres humanos, con implicaciones sociales y económicas muy importantes para nuestro ámbito social. La información brindada sobre la enfermedad es a menudo confundida; por ejemplo, aproximadamente el 70% de los artículos publicados en periódicos nacionales contienen información falsa o por lo menos errónea. Frecuentemente, la población cree que las personas se enferman al consumir carne de cerdo con “semillas” de cisticerco, las que viajan hasta el cerebro de la persona, es decir, dan la responsabilidad al animal infectado. Sin embargo, los responsables de la transmisión de la enfermedad son los humanos, ya que estos transmiten los huevos de la tenia y causan la cisticercosis tanto en humanos como en porcinos. Este desconocimiento se extiende en toda la población, sin importar el nivel educativo de la persona. Por lo anterior, no se toman medidas adecuadas para su prevención o para evitar que esta se expanda en las poblaciones expuestas a ella.</p>	<p><b>Disrupción:</b> se identifica una causa de la alta frecuencia de la enfermedad y se la reconoce como elemento clave para frenar su avance.</p>
<p>En este trabajo, se pretende dar un enfoque general sobre la teniasis/cisticercosis, analizando uno de los parámetros importantes para la prevención: la educación popular. Por tal razón, se evaluará el nivel de conocimiento existente y se ideará un plan para sensibilizar a la población y mejorar su conocimiento sobre esta patología. El estudio presente proporcionará información relevante para aportar al conocimiento de esta zoonosis.</p>	<p><b>Punto central:</b> se indica y justifica una perspectiva de solución.</p>